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近年来，由于世界经济低迷而中国经
济持续中高速发展，越来越多海外侨胞选
择回到中国来发展。不过，由于身份的问
题，他们在投资权益保障、身份证办理以
及子女落户等问题上遇到了一些障碍，因
而这些问题成为他们在两会期间最关注的
话题。

另外，荷兰籍华人金鑫表示，华人回
国参与投资在手续上仍有些繁琐，期待这
一问题能够得到解决。“许多华人同样心向
祖籍国，他们很渴望为祖籍国的建设发展
出一份力。尤其是现在大众创业、万众创
新的条件下，很多年轻的华人很有创业激
情，希望能回来投资兴业。”

相比之下，去年卡式台胞证的推出让
许多台湾同胞感受到来往大陆的便利，这
让他们在求学、工作、投资方面也增加了
意愿。“当然，如果在住房、医疗、子女就
学、公司注册等方面办理相关手续能更加
便利的话，那么我想大家来大陆发展的意
愿应该会更强烈。希望两会也能关注这样
的议题。”面对提问，慧茹这样说道。

2016两会，海外同胞期待啥？
本报记者 柴逸扉

“两会年年开，年年有不同。今年是中国全面建成
小康社会决胜阶段的开局之年，也是推进结构性改革的
攻坚之年。2016 年两会期间，我们华侨华人对于祖
（籍） 国在‘十三五’时期将怎样发展保持强烈关注，
而如何能够参与其中则是我们十分关心的话题。”

采访中，海外浙江华文媒体联合会副秘书长、旅意

华侨尹名兴谈到了他对海外华侨华人如何关心今年两会
的观察。事实上，每年两会召开前夕，除了国内民众对
两会可能讨论的话题十分关心，港澳同胞、台湾同胞、
海外侨胞以及留学生等也都很关注两会，期待他们所关
心的议题得到讨论甚至解决。

今年两会，他们主要关心什么？

2015 年，“十三五”规划建议发布。按照有关程
序，国民经济和社会发展第十三个五年规划纲要将于
2016 年 3 月全国两会期间经全国人大审议通过后公布。
这不仅将决定中国今后5年发展的图景，更关乎海外侨
胞在国内外的切身利益。

“‘十三五’规划建议里面提到了‘五大发展’理
念，对中国未来5年发展提出了一些要求。我们希望能
看到更具体的措施，让我们海外华侨华人能更具体地知
道如何跟着政策走。”周源是来自英国的一位华侨，她
对国家的政策走向十分关注，也希望自己能够按照政策
的指引参与中国的建设与发展。

“比如说在开放理念下，中国要继续推动‘一带一
路’建设。那么在沿线国家的基础设施建设中，在对沿
线国家的贸易投资中，我们华侨华人可以作为侨居国和
祖 （籍） 国的桥梁纽带参与其中，更好地促进双方的协
调沟通，消除文化隔阂，实现互利共赢。”面对提问，
菲律宾华侨、中国和平统一促进会秘书长吴建省这样表
示。

对于这一看法，旅居意大利、从事中意商贸的华侨
张奕认为，当下的中国正日益走向开放，与世界相联系
的经济活动也越来越多。比如近几年所开通的义新欧、
渝新欧、蓉欧快铁等等，都能够将欧亚两头的货物通过
陆路运输迅速送达，节省时间的同时也不会增加太多成
本。“不过我仍不知道怎样才能搭上横贯欧亚的货运班
列，我自己的货物仍然是从欧洲港口出海到中国。所以
我很想了解这块的政策和手续是怎样的，也非常希望今
年两会能讨论怎样方便海外华人投资的议题。”

除了开放理念，也有不少人提及创新，而这便涉及
到海外同胞在境内的创业问题。在浙江杭州创业的归国
留学生夏雨表示，现在国家很重视引进海外人才尤其是
高层次人才，都给予了资金、户籍、家属安置、手续办
理等方面的优惠措施，这让他们很受感动。希望全国两
会期间“大众创业，万众创新”的措施能够出台更多，
让留学生以及海外华侨华人更有激情和动力回国发展。

“对于我们香港民众来说，广东自贸区的设立为我
们的创业提供了一片热土，所以我的企业在深圳和香港
都有注册。希望今年两会上关于香港人如何在内地创业
发展的问题能够得到关注，因为措施还可以细化。”来
自香港的文静说。

面对“十三五”，香港民众希望能在离岸人民币业
务、法律服务、航运、创意和科技创新等几大领域获得
好的发展机会。而澳门同胞、台湾同胞同样也希望搭乘
内地 （大陆） 发展的快车，分享红利。而怎样才能分享
这份红利？这些都是他们希望在两会期间得到讨论的议
题。

“十三五”纲要
如何让侨胞获益
“十三五”纲要
如何让侨胞获益

“虽然华侨华人身居海外，但他们都还
是心系祖 （籍） 国，不忘中华文化的根源。
所以他们很关心中华文化在世界范围内的传
播。”采访中，尹名兴告诉记者，自己周围的很多华
侨华人十分关注中华文化走出去以及如何在侨居地发
扬光大的问题。“大家期待祖 （籍） 国能够更加重视
海外的中华文化传播，鼓励建立专业性较强的中华文
化传播机构并加以扶持引导，让优秀的中华文化走出
国门，影响世界。”

“过去我们总说向德国学习先进经验及优秀文化
传统，近几年则明显感觉到德国的文艺界、工业界等
在积极了解中国，希望向中国学习。”德国艺术设计
交流协会秘书长郭健强调，他在德国工作这几年，强
烈感受到这么一个最突出的变化。他建议，中国应该

“把自己优秀的文化通过经济大发展传播到世界范围
中来”。

“作为英国中文教育促进会的资深义工，我很高
兴地看到中国在加大力度推广海外华文教育，期待祖
国能进一步加大对海外优秀华文教育义工团体的各方
面支持，为‘侨二代’‘侨三代’学习中华文化、传
承华夏文明创造更好的条件，鼓励本地华裔子弟学习
中文、了解祖 （籍） 国文化，推动华文教育事业在海
外健康发展。”英国浙江联谊会会长黄萍说。

“虽然现在海外的华文教育比过去要进步许多，
但许多地方仍然面临着资金、师资匮乏等困难。不
过，我们当地华侨华人为了能够延续文化血脉，保持
对故土的深深眷恋，仍然尽力去拓宽资金来源，邀
请、培养授课老师，推动当地‘侨二代’、‘侨三代’
的汉语教育与中华传统文化的继承。我们希望今年两
会能有代表委员或海外列席代表关注这件事，让我们
的声音被更多人听见。”尹名兴这样表示。

尽管长期在外，但海外同胞同样十分关心境
内的民生问题。因为这些问题有可能影响他们是
否要回来发展，甚至定居。

“我对于国内的食品安全问题比较关注。前几
年我们出了很多食品安全方面的事件，而国外媒
体又故意放大事件，给大家的心理上蒙上了一层
阴影。这两年我看到了很多有关国内加强打击食
品卫生领域犯罪、规范食品生产及销售监管的报
道，但是心中的忧虑还没有彻底化解。”张奕告诉
记者，每次回国她在吃饭问题上都比较小心，对
于路边摊或者一些有添加剂的包装食品都尽量不
去接触，“民以食为天，食品安全应该是大家关心
的身边事，也是一件大事。”

除了食品安全，来自台湾、在大陆工作的慧
茹则更关心环境问题。她表示，大陆的大城市，
无论是北京、上海还是杭州，雾霾天气还是较
多，这样的空气质量让她觉得有些难受，“实际上
这也影响了我们公司其他一些台籍干部，他们不
愿意到中国大陆的这些大城市来工作。这样的天
气让他们觉得难受，甚至有的人还因此而上医
院。希望环境问题能够在两会上继续受到关注。”

“对我来说，父母的养老问题很让我牵挂。对
于老人家来说，他们在西班牙待了一辈子，很希
望能够落叶归根。但是我们不能长期在国内照
顾，就希望能找到合适的养老基地让他们过舒适
的老年群体生活。”说到这，旅居西班牙的华侨陈
颖有些担心地表示，自己在国内许多地方考察
后，发现现有的养老机构要么条件比较差，要么
价格过于昂贵，这让她不放心自己的父母直接回
国养老。“不过从另外的角度讲，这也是我们投资
国内养老产业的一大机遇。希望养老话题，尤其
是社会养老、多方参与养老的话题能在两会上得
到关注。”

不只是上述话题，还有国内的医疗、教育、
卫生问题等，也都很受关注。他们同样期待这些
问题会成为两会上的热点。

两会来了两会来了，，海外同胞期待什么海外同胞期待什么？？祖祖
（（籍籍）） 国持续的经济发展国持续的经济发展、、不断深化的对外不断深化的对外
开放开放、、更加便利的手续更加便利的手续，，食品安全食品安全、、养养
老老、、环境……这一系列殷殷期盼能否在两环境……这一系列殷殷期盼能否在两
会上获得回应会上获得回应，，并最终解决并最终解决？？两会开幕在两会开幕在
即即，，答案即将揭晓答案即将揭晓。。

祖祖 （（籍籍）） 国强大了国强大了，，人民才能有尊人民才能有尊
严严，，大家所关心的问题才能得到解决大家所关心的问题才能得到解决。。这这
一点恐怕在身处国外之时体会更为深刻一点恐怕在身处国外之时体会更为深刻。。
君不见君不见 20152015 年也门撤侨时年也门撤侨时，，尼泊尔地震尼泊尔地震
时时，，中国为了将海外同胞及时从当地撤中国为了将海外同胞及时从当地撤
离离，，调动一切资源调动一切资源，，通过军舰通过军舰、、轮船轮船、、飞飞
机等各种交通形式将同胞们安全地撤离危机等各种交通形式将同胞们安全地撤离危
险之地险之地，，送到安全地区或送回祖送到安全地区或送回祖 （（籍籍）） 国国

怀抱怀抱。。如果没有强大的祖如果没有强大的祖 （（籍籍）） 国国，，此时此时
受难的同胞们很可能会有生命危险受难的同胞们很可能会有生命危险。。

同样同样，，在当下全球经济复苏缓慢在当下全球经济复苏缓慢、、中中
国经济继续保持中高速增长的时刻国经济继续保持中高速增长的时刻，，世界世界
的发展离不开中国的发展离不开中国，，在海外的同胞更是需在海外的同胞更是需
要祖要祖 （（籍籍）） 国带给他们投资兴业的机遇国带给他们投资兴业的机遇。。
比如比如““一带一路一带一路””的推进的推进，，让他们能够在让他们能够在

沿线国家找到参与基础设施项目建设的机沿线国家找到参与基础设施项目建设的机
会会；；比如渝新欧比如渝新欧、、义新欧义新欧、、蓉欧等快铁的蓉欧等快铁的
开通开通，，让他们能更便利地去参与跨越两大让他们能更便利地去参与跨越两大
洲的商贸活动洲的商贸活动；；比如中国公司在侨居地对比如中国公司在侨居地对
工厂工厂、、饭店饭店、、商场等的投资商场等的投资，，能够振兴当能够振兴当
地经济地经济，，刺激消费刺激消费，，也给了海外同胞和当也给了海外同胞和当
地居民就业或合作投资的机会地居民就业或合作投资的机会。。

这些都是海外同胞对自身能够搭乘祖这些都是海外同胞对自身能够搭乘祖
（（籍籍）） 国发展快车的期待国发展快车的期待，，是他们对中国在是他们对中国在
““十三五十三五””时期稳步发展的期待时期稳步发展的期待，，也是他们也是他们
对两会的期待对两会的期待。。他们衷心希望祖他们衷心希望祖 （（籍籍）） 国国
在经济发展上推进结构性改革在经济发展上推进结构性改革，，进行创新进行创新
驱动驱动，，不断扩大对外开放不断扩大对外开放，，让经济实力让经济实力、、
经济影响力不断惠及海外同胞经济影响力不断惠及海外同胞。。

当然当然，，祖祖（（籍籍））国的强大不只是军事国的强大不只是军事、、经经
济济、、外交实力的强大外交实力的强大，，还有软实力的增强还有软实力的增强。。在在
五大理念的指引下五大理念的指引下，，中国不仅将发展好科技中国不仅将发展好科技
含量高含量高、、水分少的经济水分少的经济，，同时将更注重社会同时将更注重社会
公平公平，，注重为海内外同胞提供更优美的环注重为海内外同胞提供更优美的环
境境、、更有保障的食品更有保障的食品、、更完善的养老服务更完善的养老服务、、更更
透明的投资渠道透明的投资渠道、、更简便的手续办理方式更简便的手续办理方式、、
更清晰的政策解释更清晰的政策解释。。这些目标如果都能实这些目标如果都能实
现现，，那么中国的强大将会是由内而外的强那么中国的强大将会是由内而外的强
大大，，海外同胞的期待都会得到实现海外同胞的期待都会得到实现。。

很快很快，，今年的两会就要召开了今年的两会就要召开了。。到时到时
候哪些海外同胞关心的议题会在会上讨候哪些海外同胞关心的议题会在会上讨
论论，，哪些议题会得到进一步的回应和解哪些议题会得到进一步的回应和解
决决，，让我们一起关注吧让我们一起关注吧！！

手续办理手续办理
如何更加便利如何更加便利

民生难题
如何逐步解决

中华文化
如何在海外传播

让我们一起关注两会吧让我们一起关注两会吧！！
柴逸扉

重拳出击重拳出击 大巢大巢作作 （（新华社新华社发发））

2016 年 2 月 25 日，在中哈 （连云港） 物流基地
铁路专用线上，大型门机正在吊装出口集装箱。

王健民摄 （人民图片）

20162016 年年 22 月月 2525 日日，，在中哈在中哈 （（连云港连云港）） 物流基地物流基地
铁路专用线上铁路专用线上，，大型门机正在吊装出口集装箱大型门机正在吊装出口集装箱。。

王健民王健民摄摄 （（人民图片人民图片））

20152015 年年 77 月月 66 日日，，台胞卢月香在展示台胞卢月香在展示
福建省公安机关出入境管理部门签发的首福建省公安机关出入境管理部门签发的首
张电子台胞证张电子台胞证。。 新华社记者新华社记者 张国俊张国俊摄摄

外国留学生身着满族服装自拍外国留学生身着满族服装自拍。。刘文波刘文波摄摄

本版制图本版制图：：潘旭涛潘旭涛

巴基斯坦工人在中兴能源巴基斯坦工人在中兴能源900900兆瓦光伏地面兆瓦光伏地面
电站安装太阳能电池板电站安装太阳能电池板。。

艾哈迈德艾哈迈德··卡迈勒卡迈勒摄摄 （（新华社新华社发发））

20162016年年22月月99日日，，美国纽约林肯中心美国纽约林肯中心
广场上的舞龙表演广场上的舞龙表演。。

新华社记者新华社记者 王王 雷雷摄摄


